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Shri Ashok Gehlot, CM Rajasthan and Shri Randeep Singh Surjewala, In-
Charge Communication Deptt, AICC addressed media today.  

!ी रणदीप 'स) ह सुरजेवाला ने प2कार4 को संबो'धत करते :ए कहा <क राजस्थान के मुख्यमंत्री श्री 
अशोक गहलोत जी, वो आपसे आज अपने िवचार सांझा करेंगे और कोरोना की इस लड़ाई में प्रदेश, 
राजस्थान की जनता और पूरे देश के िलए क्या सीख ह,ै उनके बारे में चचार् करेंगे, इससे पहले िक मैं 
आदरणीय अशोक गहलोत जी से अनुरोध करंुगा, मैंने उनसे अनुमित ली ह,ै आज कोरोना की इस लड़ाई में 
िजस प्रकार से कल केन्द्रीय मंत्रीमंडल ने सासंदों की तनख्वाह में से 30 प्रितशत कटौती कर, वो पैसा कोरोना 
की जंग के िलए इस्तेमाल करने का िनणर्य िलया, िजसका श्रीमती सोिनया गांधी और भारतीय राष्ट्रीय 
कांग्रेस ने समथर्न िकया ह।ै आज कांग्रेस अध्यक्ष श्रीमती सोिनया गांधी जी ने प्रधानमंत्री जी को एक पत्र 
िलखा ह,ै िजसकी प्रितिलपी बहुत जल्दी हम आपको देंगे। उन्होंने 5 बड़ ेरचनात्मक सुझाव प्रधानमंत्री जी 
को िदए हैं। मैं य ेएक पेज का पत्र ह ैलगभग, मैं उसका अंग्रेजी और िहंदी रुपांतरण आदरणीय अशोक 
गहलोत जी और पत्रकार सािथयों की अनुमित से एक बार आप सबके समक्ष रखूंगा, उसके बाद अशोक 
गहलोत जी आपसे अपनी बात कहेंगे, उसके बाद प्रणव झा जी आपके सवाल जो अशोक गहलोत जी से 
हैं, एक-एक करके हम लेंगे। मैं बगैर िवलंब के आपकी अनुमित से शुरु कर रहा हू।ं श्रीमती सोिनया गांधी 
जी ने ये पत्र अभी कुछ देर पहले ही प्रधानमंत्री जी को िलखा ह-ै  

“In your call yesterday, you very kindly asked me to convey to you any 
suggestions our party has to meet the grave challenge of Covid-19. It is in this 
spirit that I write to you. 

I hope this letter finds you safe and well during these challenging times. 

I am writing to convey our support for the decision taken by the Union 
Cabinet to reduce salaries for Members of Parliament by 30 per cent. Austerity 
measures which can be used to divert much needed funds to the fight against 
Covid-19 are the need of the hour. In this spirit, I am writing to offer five 
concrete suggestions. I am certain you will find value in them. 

First, Impose a complete ban on media advertisements - television, print and 
online - by the Government and Public Sectors Undertakings (‘PSU’s’) for a 
period of two years. The only exceptions should be advisories for Covid-19 or 
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for issues relating to public health. Given that the Central Government 
currently spend an average of ₹1250 crores per year on media advertisements 
(not including an equal or greater amount spent by PSUs and Government 
companies), this will free up a substantial amount to alleviate the economic 
and social impacts of Covid-19. 

Second, Suspend the ₹20,000 crore ‘Central Vista’ beautification and 
construction project forthwith. At a time like this, such an outlay seems self-
indulgent to say the least. I am certain that Parliament can function 
comfortably within the existing historical buildings. There is no urgent or 
pressing requirement that cannot be postponed until this crisis is contained. 
This sum could instead be allocated towards constructing new hospital 
infrastructure and diagnostics along with equipping our frontline workers 
with Personal Protection Equipment (‘PPE’s’) and better facilities. 

Third, It makes sense to order a proportionate reduction of 30 per cent in the 
expenditure budget (other than Salaries, Pensions and Central Sector 
Schemes) for the Government of India as well. This 30 percent (i.e. ₹2.5 lakh 
crores per year approximately) can then be allocated towards establishing an 
economic safety net for migrant workers, labourers, farmers, MSME’s and 
those in the unorganised sector.   

Fourth, All foreign visits including that of the President, the Prime Minister, 
Union Ministers, Chief Ministers, State Ministers and Bureaucrats must be put 
on hold in a similar fashion. Exceptions can be made in case of special 
emergency or exigencies in national interest to be cleared by the PM. This 
amount (which is around ₹393 crores for just the Prime Minister and Union 
Cabinet’s trips in the last five years) can be utilised extensively in measures to 
combat Covid-19. 

Fifth, Transfer all money under ‘PM Cares’ fund to the ‘Prime Ministers 
National Relief Fund’ (‘PM-NRF’). This will ensure efficiency, transparency, 
accountability and audit in the manner in which these funds are allocated and 
spent. It seems like a waste of effort and resources to have and create two 
separate silos for the distribution of funds. I understand that ₹3800 crores 
approximately are lying unutilised in the PM-NRF (at the end of FY2019). 
These funds, plus the amount in ‘PM-Cares’, can be utilised to ensure an 
immediate food security net for those at the very margins of society. 

Every single Indian has made great personal sacrifices to fight this disease. 
They have complied with every suggestion, instruction and decision taken by 
your office and the Central Government. It is time that the Legislature and the 
Executive reciprocate this trust and good faith. 
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Please be assured that you have our unwavering support in meeting the grave 
challenge of Covid- 19 facing the country. “  

इसका िहंदी रुपांतरण और अंग्रेजी रुपांतरण और पत्र की एक प्रितिलपी, हम सब आपकी ईमेल पर अगले 
5 िमनट में भेज रह ेहैं। अब मैं बगैर िकसी िवलंब के कई बड़ ेकॉन्क्रीट सुझाव बहुत सारी फं्रट पर कोिवड - 
19 से लड़ाई लड़ने के िलए कांग्रेस अध्यक्ष श्रीमती सोिनया गांधी जी ने िदए हैं और प्रधानमंत्री जी से 
अनुरोध िकया ह ैिक उन पर कायर्वाही करें फौरी तौर से।  

अब एक ऐसी शिख्सयस्त जो राजस्थान सरकार कोरोना – 19 की लड़ाई में सबसे आगे उभरी ह,ै मैं 
आदरणीय श्री अशोक गहलोत जी से अनुरोध करंुगा िक पहले वो आपसे अपनी बात कहेंगे, िफर वो आपके 
प्रश्नों का जवाब देंगे।  

!ी अशोक गहलोत जी ने कहा <क जैसा िक कोरोना की जो िस्थित बनी ह ैदेश के अंदर, दिुनया के अंदर 
बनी थी, तो मेरा मानना ह ैिक िजन राज्यों ने, िजन देशों ने इसको गंभीरता से िलया, वहाँ पर काफी हद तक 
इस पर रोक लगी और इलाज हो पाया, इसमें से राजस्थान भी एक ह।ै हमने शुरु से ही जैसे ही पहला पेशेंट 
आया राजस्थान के अंदर, इटली से आया पयर्टक था, उसके बाद हमने तुरंत सोसाइटी को इन्वॉल्व िकया, 
िजसमें अनेक पािटर् यां थी, उनके लीडसर् को बुलाया गया, सोशल एिक्टिवस्ट थे, उनसे बातचीत की गई, 
डॉक्टसर् से बातचीत की गई, आमीर्, एयरफोसर्, रेलवे, सीआरपीएफ, दरूदशर्न, आकाशवाणी इन लोगों के 
साथ मीिटंग की गई, इस प्रकार से हमन ेकोिशश की। डॉक्टसर् जो एक्सिपिरयंस रखत ेहैं, उनसे अलग 
मीिटंग की गई, प्राइवेट कॉलेज, यूिनविसर् टी के हड्ेस को बुलाया गया। हमने इस प्रकार तैयारी की तािक 
आने वाले वक्त में हम कोरोना के िखलाफ लड़ाई लड़ सके। 

मेरा मानना ह ैउसमें हम काफी हद तक कामयाब हुए हैं। हालांिक अभी भी पैशेंट पॉिजिटव आ रह ेहैं, 
क्वारेंटांइन हैं, हम लगातार मॉिनटिरंग कर रह ेहैं, िजला और से्टट लेवल पर लगातार जो हमने कोर ग्रूप 
बनाया ह ैमॉिनटिरंग के िलए, तत्काल िनणर्य लेने के िलए। इसके अलावा हमने वॉर रुम बनाया ह,ै से्टट 
लेवल पर और िडिस्ट्रक्ट लेवल पर, एडीएम की अध्यक्षता में। हले्थ के िलए अलग से वॉर रुम बनाया गया 
ह,ै एसीएस हले्थ की अध्यक्षता में। इस प्रकार से हम लोगों ने लगातार जो स्क्रीिनंग की ह,ै राजस्थान की 
आबादी करीब साढ़ े 7 करोड़ ह,ै 0.77 को हमन ेटच कर िलया ह।ै इसका मतलब करीब-करीब 5 करोड़ 
लोगों की हमन ेस्क्रीिनंग की ह ैबहुत बड़ ेसे्कल पर और लगभग 15 हजार टेस्ट कर िलए गए हैं, जो केरल के 
बाद सबसे अिधक हैं। 1 लाख बैड हमन ेिचिन्हत कर िलए हैं, पूरे प्रदेश के अंदर, िविभन्न िजलों के अंदर। 
25 करोड़ रुपया इंस्टैंटली हमने हले्थ, डॉक्टर, नसोर्ं के िलए रखा ह।ै वॉर रुम के अलावा जो हमने बताया 
िक क्राईिसस मैनेजमेंट के िलए अलग से िवंग बनाई ह,ै मैं खुद लगातार उसकी मॉिनटिरंग कर रहा हू।ं 

इस प्रकार से हमने 18 माचर् को ही सीआरपीसी धारा 144 के अंतगर्त 20 से ज्यादा लोग इक्कटे्ठ नहीं हो 
पाएंगे। मंिदर, मिस्जद, िजतने भी गुरुद्वारे हैं, उनके धमर् गुरुओं से बात की गई, उनसे मीिटंग की गई। उनसे 
िरक्वेस्ट की गई िक आप स्वयं अपने फोलोअसर् से अपील करें िक ऐसी िस्थित पैदा ही ना हो, सोशल 
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िडस्टेंिसंग बहुत जरुरी ह ैऔर आपको उसे मानना पड़गेा, अिल्टमेटली सबने माना। हमने पहले से ही धारा 
144 लगाकर लोगों में सोशल िडस्टेंिसंग शुरु कर दी थी। उसका लाभ हमें िमला था। 

हमारे यहाँ पर इन्फ्रास्ट्रक्चर स्वाइन फ्लू के वक्त में कुछ नहीं था, तो उस वक्त में जो लैब बनाई थी, पहले 
पुणे और िदल्ली में सैंपल भेजने पड़ते थे, उसका फायदा भी हमें राजस्थान में िमला ह।ै सभी सैंपल होत ेहैं 
हमारी लैब से, उसकी संख्या भी अब बढ़ा दी ह,ै 200 से 1,500 के बीच में हो गई हैं जयपुर के अंदर भी। 
इस प्रकार से हमने लगातार काम करके ये िस्थित कर दी ह ैिक लोगों के अंदर कॉिन्फडेंस पैदा हो गया ह।ै 
अभी दो िदन पहले हमने राजस्थान के अंदर राजनीितक दलों से बात की, हमारे चुने हुए जन प्रितिनिधयों से, 
चाह ेवो िकसी भी पाटीर् से हैं, करीब-करीब सबने ये कहा िक नहीं, हमारे यहाँ कोई िशकायत नहीं ह,ै िजला 
प्रशासन भी, पिब्लक भी, पॉिलिटिशयन भी, सब पािटर् यों के लोग िमलकर काम कर रह ेहैं। ऐसा माहौल 
राजस्थान में बन चुका ह,ै उसी माहौल में अब लोग काम कर रह ेहैं। 

िभलवाडा और रामगंज जो हैं, ये हमारे िलए िचंता का िवषय था। िभलवाडा के अंदर काफी लोग उसको 
एिप्रिशयेट कर रह ेहैं। मैं य ेभी कहना चाहूगंा िक उसमें हमने कोई घर छोड़ा ही नहीं, घर-घर के अंदर हमने 
करीब 3,000 टीमें बनाकर करीब 6 लाख हाउसहोल्ड तक, 32 लाख लोगों तक हम पहुचंे, और कुछ 27 
केस आ गए थे, जो िचंता का िवषय था। 2 की मृत्यु हुई, जो बहुत बुजुगर् थे और बीमारी से ग्रस्त थे, बाकी 
सबका इलाज ढगं स ेचल रहा ह।ै एक अस्पताल में िजस डॉक्टर की बेवकूफी से िकसी को फैला, तुरंत हमने 
18-19 माचर् में ही धारा 144 के अंतगर्त कफ्यूर् लगा िदया, सीमा चाह ेिजलों की हों या िसटी की, वो सब 
सील कर दी गई। ट्रांसपोटेर्शन बंद कर िदया गया, कोई मूवमेंट नहीं, रोड़वेज की नहीं, रेलव ेपहले ही बंद हो 
चुका था, कमिशर् यल, प्राइवेट वाहन सब पर रोक लगा दी गई। 

पॉिजिटव केसेस जो थे, उन सबकी हमन ेमॉिनटिरंग- मैिपंग की, जब िचिन्हत हो गए, उसके आधार पर हम 
आगे बढ़।े मैं कह सकता हू ंिक िभलवाडा के अंदर िजस प्रकार से चाह ेवो आईसीयू वाडर् की बात हो, 27 
अस्पतालों में हमने करीब 1041 रुम को क्वारेंटाइन रुम की सुिवधा उपलब्ध कराई गई, 22 होस्टल में, 
इंिस्टट्यूशन में करीब 12,000 रूम्स को क्वारेंटांइन रुम में तब्दील कर िदया और 20 में से 4 अस्पतालों में 
आईसोलेशन वाडर् बनाया अलग से। इस प्रकार से वहाँ पर 950 व्यिक्त क्वारेंटांइन सेंटर में हैं, 7,620 लोग 
होम क्वारेंटांइन में, कड़ी िनगरानी के अंदर रख ेहुए हैं। 

इसी प्रकार से घर-घर में जरुरी फूड सप्लाई िकए गए, होम िडिलवरी की गई। इस प्रकार से रूथलेस 
कंटेनमेंट िजसे हम कहते हैं it is the key to prevent the spread of Covid-19 in any city ये 
एक नारा िदया हम लोगों ने। अगर आपको कोिवड- 19 से रक्षा करनी ह ैतो रूथलेस कंटेनमेंट से आप लोग 
कामयाब हो पाएंगे, मेरा ये मानना ह।ै  

सोशल स्तर पर मैं कहना चाहूगंा, िजस प्रकार से पूरे राजस्थान में लोग कॉपरेट कर रह ेहैं, घरों में बंद भी हैं, 
बाहर नहीं आ रह ेहैं, हमन ेढाई हजार करोड़ का लोकल पैकेज िदया ह,ै िजसके आधार पर 78 लाख पैंशनर 
जो थे, उनको 2 महीने की पैंशन एक साथ दे दी, उनके पास में करीब दो -दो, तीन-तीन हजार रुपए आ चुके 
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हैं। करीब 32 लाख लोगों को हमन ेिचिन्हत िकया ह,ै जो मजदरू भी हैं, जो िदहाड़ी मजदरूी करन ेवाले लोग 
थे, बीपीएल लोग थे, अंत्योदय योजना के, िजनको पहले 1,000 िदए, िफर 1,500 रुपए, ढाई-ढाई हजार 
रुपए उनके खातों में डाल िदए गए। उससे उन्हें तसल्ली हो गई और उनकी परचेिजंग पावर बढ़ गई। 10 
िकलो ग्राम गेहू,ं पहले 5 िकलोग्राम दी जा रही थी, िफर केन्द्र सरकार के घोषणा करने के बाद से 10 
िकलोग्राम कर दी गई। 1 करोड़ 11 लाख पिरवारों को, उसमें हम लोगों को फ्री दे रह ेहैं, अिधकांश लोगों 
को और साथ में 1 िकलो दाल दे रह ेहैं। गभर्वती मिहलाओं के टे्रिकंग की अलग सुिवधा दी गई ह,ै तािक 
राजस्थान में कफ्यूर् लगा हुआ ह,ै लॉकडाउन लगा हुआ ह,ै तब उन मिहलाओं की टै्रिकंग हो सके, उनको 
िडिलवरी के वक्त में कोई तकलीफ ना हो, पूरे राजस्थान में टै्रिकंग करने का हमने िनिश्चय िकया। एनजीओ 
और सोशल वकर् र बहुत आगे आ रह ेहैं, घर-घर में कोई भूखा ना रह,े ये हमारा नारा ह,ै राजस्थान में कोई 
भूखा नहीं सोएगा, उसमें हम कामयाब रह ेहैं। इतन ेलोग आगे आ गए हैं, जयपुर में करीब 1 लाख लोग 
प्रितिदन खाने के पैकेट एनजीओ और सरकार िमलकर पहुचंा रह ेहैं। िबजली या पानी के िबल भी डफैर कर 
िदए हैं, पशु-पिक्षयों के िलए अलग व्यवस्था की गई। एक प्रकार से समझ लीिजए िक पूरी सरकार, 
डमेोके्रसी, राजनीितक लोग, तमाम पािटर् यों के लोग, जनता, सोशल वकर् र अपने आपको महसूस नहीं कर 
रहा ह ैिक वो अलग-थलग हैं, सबने अपने आपको शािमल िकया ह,ै राजस्थान में इस माहौल में हम वायरस 
का िमलकर सामान कर रह ेहैं। 

एक @A पर <क Bा आप लॉक डाउन 14 अ@ैल, 2020 स ेआगे बढ़ाएंगे या <फर चरणबL तरीके से 
खN करOग,े !ी गहलोत न ेकहा <क जो आप कह रह ेहैं वो देश के अंदर एक प्रश्न बना हुआ ह,ै दोनों बातों 
का। केन्द्र सरकार क्या रुख अपनाती ह,ै मालूम पड़गेा 14 तारीख को। हमारा मानना ह ै िक केन्द्र-राज्य 
सरकारें िमलकर नीित बना रही हैं, एक दसूरे को कम्यूिनकेट कर रह ेहैं अपने-अपने व्यूज उन बातों से कुछ 
ऐसी िस्थित बननी चािहए क्योंिक अलग-अलग राज्यों की िस्थित अलग-अलग बनी हुई ह।ै तो हमें वो भी 
देखना पड़गेा िक िकन राज्यों में िकतने पेशेंट हैं। आज अभी हमारे यहा ँकरीब 40 जगह कफ्यूर् लगे हुए हैं। 
हमें जो भी पेशेंट िमलता ह,ै एक िमले या दो िमले या तीन िमलें हम लोग उसके दो िकलोमीटर के दायरे में 
कफ्यूर् लगा देते हैं। तो कायर्वाही हमारी चल रही ह ैहमारी मुकाबला करने के िलए और उसमें हम बहुत 
कामयाब हैं। झुंझनू के अंदर 6 मरीज आ गए थे, तुरंत हमने पूरे एिरया को कोरड्रोन करके वहाँ कफ्यूर् लगा 
िदया आज उसके कारण मामला आगे नहीं बढ़ पाया इस प्रकार से अलग-अलग राज्यों की िस्थित अलग-
अलग बनी हुई ह ैतो सभी राज्यों को सोचना पड़गेा, केन्द्र सरकार की जो गाइडलाइन होगी। 

आज भी हम केन्द्र सरकार की गाइडलाइन चाह ेवो हलै्थ िमिनस्ट्री की हो, होम िमिनस्ट्री की हो या सरकार 
की हो उसको हम फॉलो कर रह ेहैं और साथ में हम लोग सुझाव भी देत ेहैं और साथ हम चाहेंगे िक राज्य 
सरकारें जैसे हमने पहले, सबस ेपहले हम लोगों ने देश के अंदर ल़ॉकडाउन िकया था। उसी रुप में हम अपना 
फैसला खुद ही करें िजसस ेकी हमारी िस्थित क्या ह ैउससे लोगों को तकलीफ भी न हो और काम धंधे बंद 
पड़ ेहैं, इंड्स्ट्रीज बंद पड़ी हैं। सरकार के रेवेन्यू का लॉस तो ह ैही पर मजदरू लोग कहाँ जाएंगे, उनकी मजदरूी 
का क्या होगा, लोग भूख ेकैसे सोएंगे तो तमाम बहुत बड़ी चुनौती हमारे सामने ह ैऔर हमने उसका मुकाबला 
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बहुत अचे्छ ढगं से िकया ह।ै हम चाहेंगे िक उसके बाद जो िस्थित बने उसको इस रूप में  खोला जाए िजससे 
लोगों को तकलीफ भी न हो और बार-बार लगाना भी न पड़,े ये हमारी सोच ह।ै  

एक अP @A पर <क आपने दो बार @धानमं2ी जी को प2 Rलखा ह,ै अ'धकांश राS4 कT माली 
हालत खराब बताई जा रही ह,ै Bा केV सरकार राS4 कT मदद नहW कर पा रही, जXरत के मुताYबक 
उपकरण4 और संसाधन4 कT कमी ह ैBा कोरोना को लेकर भी अब 'सयासत होने लगी ह,ै !ी गहलोत 
ने कहा <क केन्द्र सरकार ने जो पैकेज घोिषत िकया वो मैं समझता हँू िक पहला वेलकम से्टप था, िजसने ये 
मैसेज िदया िक हम पैकेज दे रह ेहैं। हमन ेउस वक्त भी कहा था िक उससे काम नहीं चलने वाला, क्योंिक 
सबको मालूम ह ैिक राज्यों की िस्थित क्या बनी हुई ह ैपहले से ही। कोिवड-19 आने से पहले ही राज्यों की 
िस्थित पूरे देश में नाजुक बन चुकी थी क्योंिक जो इकॉनिमक स्लो डाउन चल रहा ह ैदेश के अंदर, जीएसटी 
के पैसे नहीं आ रह ेकेन्द्र के पास भी, उन्होंने भी राज्यों के सब जगह पैसे रोक रख ेहैं। न ग्रांट िमल रही ह,ै न 
पूरे जीएटी का फंड िमल रहा ह।ैपहले संकट में थे और लॉकडाउन के बाद आप समझ सकत ेहो िक क्या 
िस्थित बनी होगी राज्यों की और केन्द्र के पास तो आरबीआई बैंक भी ह,ै अन्य सुिवधाएं ह,ै राज्यों के पास तो 
कुछ भी नहीं ह।ै अगर लोन भी लेना हो तो हमें मांग करनी पड़ती ह ैिक आप 3 से 5 प्रितशत कर दीिजए 
लोन को जो िक हमने मांग की हुई ह।ै आरबीआई जो हमें पैसा देती ह ैहम कहते हैं िक हमें इंटे्रस्ट भी दे 
दीिजए तो हमने इंटे्रस्ट के साथ में घोषणा की ह ैअभी। 

तो की सुझाव मैंने माननीय प्रधानमंत्री जी के साथ जो वीसी हुई थी, तब भी मैंने कहा था िक कम से कम 
आप एक लाख करोड़ पूरे देश के राज्यों को अलग से ग्रांट करो और साथ में आप इस प्रकार बंटवारा करो 
िक राज्यों में िकतने पेशेंट हैं, आबादी िकतनी ह ैऔर जीएसटी काउंिसल की जो गाइडलाइन ह ैया इंटर से्टट 
काउंिसल की जो गाइडलाइन ह,ै उसके अनुसार आप बंटवारा कर सकते हो, ये सुझाव िदया।  

उसके अलावा मैंने कहा िक ये इिक्वपमेंट हैं, मेिडकल इिक्वपमेंट हैं, चाह ेवेंिटलेटर हो, चाह ेवो पीपीई हो 
या पीसीआर हो लैब के िलए, जो भी इिक्वपमेंट हैं, उसके सेन्ट्रलाइज्ड आप व्यवस्था करवाओ और राज्यों 
को दो। तो उन राज्यों को अलग-अलग कोई टेंडर की तरफ दौड़ रहा ह,ै कोई टेंडर खत्म कर रहा ह,ै कोई 
कंपनी आ गई तो उनको असुिवधा हो रही ह ैतो भारत सरकार को चािहए िक वो सेन्ट्रली प्रदेश का जो राज्य 
िरसचर् का िवंग ह,ै आईसीएमआर को चािहए वो सारी व्यवस्थाएं करे, उसके बाद बंटवारा करे। इससे क्या 
होगा िक स्मूथली राज्यों के पास िजतनी िरक्वायरमेंट ह,ै उतना उनको इिक्वपमेंट िमल जाएंगे। उसी प्रकार 
हमने कहा िक इसेंिशयल कमोिडटी का मामला ह।ै सारा देश लॉकडाउन हो चुका ह ैतो िकस प्रकार से 
सामग्री का ट्रांसपोटेर्शन हो तो वो भी मैं समझता हँू िक हमने कहा था उनको िक आप ऐसी व्यवस्था करें 
िजससे िक आप आपूितर्  की जो श्रंखला ह,ै उसका एक प्रोटोकॉल बन जाए, उसके माध्यम से पूरे देश में 
सप्लाई हो, िजसस ेलोगों को कोई तकलीफ न हो।हमने कई सुझाव िदए थे। मैं आशा करता हँू िक ऐसे 
वक्त में भारत सरकार और केन्द्र सरकार, केन्द्र और राज्य सरकारें िमलकर कायर् करें और हमारी कांग्रेस 
प्रेसीडेंड श्रीमती सोिनया गांधी जी ने पत्र िलखकर िवश्वास िदलाया प्रधानमंत्री जी को, कहा िक आप िनिशं्चत 
रहें, पूरी कांग्रेस पाटीर् आपके साथ खड़ी िमलेगी आपको। उसके बाद मैं समझता हँू िक प्रधानमंत्री जी की 
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ड्यूटी ह ैिक वो तमाम पॉिलिटकल पाटीर्ज को और सबको साथ लेकर चलें और पहले वो करें, िजसका सारे 
देश के लोग स्वागत करें, मेरा मानना ह,ै उसी रुप में हम लोगों को आगे बढ़ना चािहए। 

कई मांगे ऐसी होती हैं, जैसे नरेगा मजदरू हैं, उसमें श्रीमती सोिनया गांधी ने कहा िक आप इसके िलए कम से 
कम 21 िदन का जो उनका पेमेंट ह ैवो आप एडवांस कर दीिजए तो उसके उपर कोई कायर्वाही नहीं हुई, तो 
गांव-गांव के अंदर कोई आदमी भूखा न सोए ये हम कह रह ेहैं। ज्यादातर मैं आपको िवश्वास िदलाता हँू िक 
राजस्थान में इतने स्थान पर व्यवस्था की ह।ै लगभग हमने हर घर को टेस्ट कर िलया ह।ै हर गरीब को टेस्ट 
कर िलया ह।ै आज गरीबों के घर बैठे पैसे पहँुच रह ेहैं। िजनके खात ेनहीं हैं, कलेक्टर को एडवांस पहले भेज 
िदया गया ह।ै वो उसको बांट रह ेहैं, हजार-हजार करके बांट रह ेहैं, एक-एक हजार, उसके बाद में हम और भी 
देंगे। इस प्रकार से आज हमारे यहाँ पूरी आम जनता चाह ेवो बीपीएल ह,ै से्टट बीपीएल ह,ै अंत्योदय ह,ै या 
मजदरू हैं उन सबकी हम रखवाली कर रह ेहैं मैं आपको िवश्वास िदलाता हँू।  

एक अP @A पर <क राज\ान का जीएसटी समेत कुल <कतना <ह^ा केV सरकार पर बनता ह ैऔर 
आपने <कतनी बार इसकT केV से मांग कT ह,ै !ी गहलोत ने कहा <क अभी जीएसटी के आधार पर क्या 
मांग रह ेहैं, अभी तो हम लोग जो उनको मालूम ह ैिक जो हमें िहस्सा िमलना चािहए, अभी िपछले साल भी 
नहीं िमल पाया, 17 हजार करोड़ रुपए उन्होंने कम कर िदए हमारे।अभी िस्थित ये ह ैिक जो हमने सुझाव िदए 
हैं, उनको एक लाख करोड़ रुपए की। आरबीआई के माध्यम से िबना इंटे्रस्ट लोन की मांग की बात कही ह।ै 
हमने कहा िक जीडीपी का जो आप तीन प्रितशत देते हो उसको पांच प्रितशत करो, हमें लोन की बहुत 
जरुरत ह,ै इस प्रकार की हमने मांग की ह।ै अभी उसके ऊपर कोई उत्तर नहीं आया ह।ै 

एक अP @A पर <क <द`ी औऱ महाराb मO जो केसेस आ रह ेहc वो Sादातर तबलीगी जमात स ेजुड़े 
:ए हc Bा राज\ान मO भी ऐसा ह,ै !ी गहलोत ने कहा <क मेरा मानना ह ैिक ये तबलीगी जमात का जो 
मामला हुआ ह ैिदल्ली में, पूरे मुल्क के अंदर एक ऐसा मुद्दा बन गया और सब राज्यों में और कई राज्यों में 
इनके तबलीगी जमात के जो लोग गए हैं पहले, इसमें कोई दो राय नहीं ह,ै तो मेरा मानना ह ैिक ये बहुत 
सीरीयस मामला ह ैऔर ये ऐसा मामला बन गया ह ैिक गलती िकसकी रही ह ैवो भी देखना पड़गेा। देश के 
अंदर हम लोग एक तरफ तो िहंद,ू मुिस्लम, िसख, इसाई, फारसी, जैन सब िमलकर लड़ाई लड़ रह ेहैं, उसके 
बीच अगर िकसी ने गलती की ह ैतो सजा िमलनी चािहए, मुकदमें दजर् होने चािहए औऱ अगर मान लो कोई 
आयोजन करे तो आप रोक देते आप कड़ ेसे पेश आते, कौन आपको मना कर सकता था। 

मैं चाहता हँू िक इसके िलए सुप्रीम कोटर् का कोई िरटायडर् जज का िसिटंग जज ह,ै जांच होनी चािहए इतना 
बड़ा मुद्दा देश में, दिुनया में बन चुका ह ैतो मतलब सच्चाई देश के सामने क्यों नहीं सामने आए, िजससे िक 
आप अगर िकसी ने बेईमानी की ह,ै आरोप लग रह ेहैं आप उनको बैन कर दीिजए कौन मना करेगा आपको 
आप उसके िखलाफ एक्शन लीिजए, जेल भेज दीिजए और मान लीिजए उन्होंने इतल्ला की टाइमली, और 
एसडीएम न ेकायर्वाही नहीं की, डीएम ने कायर्वाही नहीं की, पुिलस ने कायर्वाही नहीं की रेगुलेशन वाल ेवहाँ 
जा रह ेहैं, सैम्पल लेकर आ रह ेहैं, िफर भी वो वहाँ पर बैठे हुए हैं, ये कैसे संभव हो सकता ह,ै तो मैं समझता 
हँू िक इस पर कोई उपयुक्त िवचार होना चािहए जब जाकर कोई सच्चाई सामने आएगी, क्योंिक ये ऐसा 
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मुद्दा बन गया ह,ै पूरे देश के लोगों में एक तरह का माहौल बना िदया गया ह।ै जो िक आज कोिवड-19 का 
मुकाबला करने के माहौल में उिचत नहीं कहा जा सकता, ऐसा मेरा मानना ह।ै  

!ी सुरजेवाला ने जोड़ा <क आपकी अनुमित से इसमें जो आदरणीय अशोक गहलोत जी ने कहा और 
तबलीगी जमात पर प्रश्न था, मैं िफर पाटीर् की ओर से कहना चाहँूगा। तीन या चार बड़ ेमहत्वपूणर् प्रश्न ह,ै 
भारतीय राष्ट्रीय कांग्रेस ने पहले िदन से ही कहा, वो तबलीगी जमात हो, वो कोई और समूह, व्यिक्त, धड़ा 
या संस्था हो, जो कोई भी लॉकडाउन का अगर िकसी न े उल्लंघन िकया ह,ै या िफर टूिरस्ट वीजा का 
दरुुपयोग िकया ह ैतो देश के कानून के अनुरुप बगैर कोई बात देखे, उनके िखलाफ कड़ी से कड़ी कायर्वाही 
होनी चािहए। इसमें पूरा देश इकट्ठा ह,ै कोई शक-शुभा की गुंजाइश नहीं। पर दो या तीन प्रश्नों का जवाब 
मीिडया के सािथयों को भी सरकार से पूछना पड़गेा। 

1. तबलीगी जमात को 15 या 16 या 17 माचर् को वो सारा जमावड़ा करने की इजाजत, अनुमित िकसने दी 
थी? हम जानते हैं िक िदल्ली में कानून व्यवस्था, भारत सरकार और आदरणीय केन्द्रीय गृहमंत्री अिमत शाह 
जी के नीचे आती ह।ै ऐसे में क्या सरकार ने आजतक ये बताया िक तबलीगी जमात को वो जमावड़ा करने 
की इजाजत दी ही िकसने? जब महाराष्ट्र में कांग्रेस की साझेदारी वाली सरकार ने इस प्रकार की इजाजत देने 
से इंकार कर िदया था? 

2. क्या केन्द्रीय गृहमंत्री ने राष्ट्रीय सुरक्षा सलाहकार को िनजामुद्दीन रात के दो बजे भेजा? अगर हाँ, तो ऐसा 
क्यों? 

3. ये सही ह ैिक राष्ट्रीय सुरक्षा सलाहकार श्री अजीत डोभाल जी, रात को वहाँ एक मौलाना साहब से िमलने 
गए थे, क्या अजीत डोभाल जी और केन्द्रीय गृहमंत्री बताएंगे िक वो मौलाना साहब से रात को दो बजे क्यों 
िमलने गए थ और उसके बाद वो मौलाना फरार क्यो हैं? इस बात की भी जरुर सरकार को जांच कर 
कायर्वाही करनी चािहए। क्या वातार्लाप केन्द्रीय गृहमंत्री अिमत शाह जी, माननीय अजीत डोभाल जी और 
वहाँ जमात के जो िनजामुद्दीन में लोग थे, उनके बीच हुआ? मुझे लगता ह ैिक इस पूरे मामले की जांच मे इन 
दोनों-तीनों पहलुओं की जांच भी आवश्यक ह ैऔर सरकार को खुल ेमन से बाहर आकर इस बारे में जवाब 
देना चािहए।  

On another question that will the decision to allow export of essential 
medicines impact the preparedness of states in fighting Covid-19 also, are 
you satisfied about the availability of PPEs and other self care equipments, 
Shri Gehlot said- राजस्थान में तो हम लोगों ने काफी इंतजाम कर रखा ह।ै उसके बाद भी हम लोग 
और कोिशश कर रह ेहैं एक तो िकस प्रकार से रैिपड टेस्ट हो उसक िलए हम लोग ऑडर्र कर रह ेहैं, पीपीई 
इिक्वपमेंट हो, या कोई भी हो, हम लोगों ने इसके िलए अलग से व्यवस्था कर रखी ह,ै हमारी पूरी टीम इस 
काम में लगी हुई ह।ै इिक्वपमेंट में हम कमी नहीं आने देंगे, टाइमली चीन से भी औऱ अन्य मुल्कों से भी बात 
हो रही ह।ै 5-4 िदन में और िकट्स आ जाएंगी तो जांच भी होगी और डॉक्टसर् का नसेर्स की िसक्योिरटी के 
िलए पूरी व्यवस्था हम लोग कर रह ेहैं। एक्सपोटर् करते हुए राज्यों की जरुरतों को जरुर ध्यान में रखना 
चािहए। एक्सपोटर् भी काफी िकया गया। ये समझ के परे ह ैआज भी समझ में नहीं आता, मीिडया में जब 

 8



आप लोग िलखते हैं िक िपछले िदनों में भारी संख्या में पीपीई और वेंिटलेटसर् एक्सपोटर् िकए गए हैं, दसूरे 
मुल्कों को ये समझ के परे हैं, इसका स्पष्टीकरण अभी तक आया नहीं ह।ै  

एक अP @A पर <क मुfमं2ी जी <कसान4 के खेत4 मO खड़ी फसलO समेटने और अगली Yबजाई करने 
मO काफT समgाएं आ रही हc। ब:त से <कसान एक से दसूर ेइलाके मO जमीन <कराए पर लेकर खेती कर 
रह ेहc, RजjO सोशल kडlO'स) ग के साथ वहाँ जाने पर काफT समgाएं झेलनी पड़ रही हc, वहW उjO खाद, 
बीज व फसल <नकालन ेके Rलए मशीन4 कT <क`त महसूस हो रही ह।ै सpी बेचने वाले <कसान4 
कT हालत तो और भी खराब ह ैB4<क मंkडय4 तक खुदरा qाहक भी नहW प:ँच पा रहा ह,ै !ी गहलोत ने 
कहा <क इसके बारे में हम लोग खुद िचंितत हैं। अभी हम लोग कुछ मंिडयाँ भी खोल रह ेहैं क्योंिक उनका 
एमएसपी से धान खरीदना भी था हम लोगों को, उसके अंदर भी परेशानी आ रही ह ैऔर अभी जब रबी की 
सीजन जा रही ह ैउसके िलए भी हम लोग लगे हुए हैं क्योंिक जो कंपनी ह,ै टै्रक्टर। जैसे टाफे टे्रक्टर की 
कंपनी ह,ै उन्होंने ऑफर िकया ह ैकुछ टै्रक्टर भी, इिक्वपमेंट भी िकसानों की मदद के िलए इस प्रकार से 
हमारा प्रयास ह ैिक िकसानों को जो तकलीफ आ रही ह ैवो गाइडलाइन भी हमने जारी की ह ैऔर पंजाब से 
जो मशीनें आती हैं खेत कटाई के िलए उसका भी इंतजाम िकया, पंजाब के सीएम से भी हमने िरक्वेस्ट की 
ह,ै इस प्रकार से हम लोग लगे हुए हैं। 

एक अP @A पर <क राज\ान मO हम लोग रkैपड टैrl) ग कब से देखने वाले हc, हम कब रkैपड टैrl) ग 
करOग,े !ी गहलोत ने कहा <क अभी 7-8 िदन लग जाएंगे। आज हम ये आडर्र देने जा रह ेहैं 10 लाख िकट 
का, तो हमें उम्मीद ह ैिक 7-8 िदन में वो सब व्यवस्था हो जाएगी और चीन से आएगा उसके बाद हम बड़ े
से्कल में रामगंज जो एिरया ह ैहमारा हॉट स्पॉट बना हुआ ह ैजयपुर के अंदर, हम लोग जल्दी करने जा रह ेहैं 
वहाँ पर। 

एक अP @A पर <क आज अमेsरका के राbपkत tंप ने भारत सरकार से एक sरटैRलएशन कT बात कT 
ह,ै वो दवाइय4 से अनुबंध कT बात कर रह ेथे, उस पर वो कांqेस पाटu कT Bा @kतkvया ह,ै !ी 
सुरजेवाला ने कहा <क कांग्रेस के पूवर् अध्यक्ष माननीय राहुल गांधी जी ने इसका सबसे साथर्क जवाब िदया 
ह।ै एक मानवीय तरीके से हम हमारे सब िमत्रों की मदद करेंगे। पर पहली मदद हर भारतीय की करेंगे। 
भारतीयों की जान जोिखम में डालकर िवदेशों में दवाई सप्लाई नहीं की जा सकती। अमेिरका हमारा िमत्र ह,ै 
पर अमेिरका के राष्ट्रपित माननीय डोनाल्ड टं्रप जी को कोई अिधकार नहीं िक वो भारत से धमकी भरी भाषा 
में बात करें या भारत पर और भारत सरकार और प्रधानमंत्री पर दवाब डालकर जीवन रक्षक दवाइयों के 
िनयार्त को, जो भारतीयों के जीवन की रक्षा के िलए आवश्यक ह,ै उसके िनयार्त को खुलवाएं। हमें उम्मीद 
ह,ै आदरणीय प्रधानमंत्री जी, कूटनीितक रणनीित के अनुरुप इस धमकी भरे लहजे का संज्ञान भी लेंगे और 
भारतीयों की सुरक्षा के िलए आवश्यक कदम भी उठाएंगे। 

एक अP @A पर <क अब जैसे w\kत थोड़ी सी <नयं2ण मO ह ैऔर लॉकडाउन को खोलने कT बात 
चल रही ह,ै तो आप Bा समझते हc <क लॉकडाउन खोलने कT w\kत ह ैया नहW और दसूरा Bा सOटर 
को इस kडसीजन लेने मO lेट के साथ कंसx करने के बाद ऐसा kडसीजन लेना चा<हए। कुछ 
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मुfमंk2य4 ने ऐसी बात कही :ई ह,ै !ी गहलोत ने कहा <क मैं समझता हँू िक 21 िदन बहुत ज्यादा होते 
हैं पिब्लक को आप घरों में रखें। लॉकडाउन में सारी फैिक्ट्रयाँ, सारे छोट-बड़ ेउद्योग धंधे बंद पड़ ेहैं। आिथर् क 
रुप से हम िकस िदशा में जा रह ेहैं आप समझ सकतें हैं, पूरा मुल्क िचंितत ह,ै आम जनता िचंितत ह,ै हम 
सब िचंितत हैं। परंतु िजंदगी औऱ जीवन बचाना भी बहुत आवश्यक ह ैतो मेरा मानना ह ैिक हम कोई ऐसा 
से्टप नहीं उठा सकते इमीिजएटली िजससे की जीवन खतरे में पड़ जाए। इसिलए हमने दो टास्क फोसर् बनाई 
ह,ै पीएम के साथ जब वीसी हुई थी तो ये बात सामने आई थी िक हमें राज्यों की क्या भूिमका ह ैया राय हो 
वो जानना चाहेंगे, पीएम भी, तो हमन ेदो टास्क फोसर् बनाई ह,ै िजनमें िक लॉकडाउन कैसे खुल,े िकस फेजेज 
में खुले और दसूरा आिथर् क सुधार कैसे हो, अथर्व्यवस्था की इस पटरी पर कैसे वापस आएं, दोनों बातों को 
लेकर एक टास्क फोसर् बनाई ह,ै जो हमारे हमारे सीिनयर ब्यूरोके्रट हैं, िमस्टर अरिवंद मायाराम हैं , जो पहले 
हमारे केन्द्र में फाईनेंस सेके्रटरी थे, उन अध्यक्षता में एक हमारे खुद के यहाँ पर उनकी अध्यक्षता में ये काम 
देख रह ेहैं िकस रुप में उनकी िरपोटर् आती ह,ै उसके बाद हम आगे बढ़ेंगे। 

मेरा मानना ह ैिक जीवन बचाना बहुत आवश्यक ह,ै उसके िलए हमें सोचना पड़गेा बहुत गंभीरता से। आज 
िस्थित ऐसी नहीं ह ैिक हम एक दम से लॉकडाउन िवदड्रो कर लें। िवदड्रो नहीं कर सकत,े करना पड़गेा, तो 
फेजेज में ही करना पड़गेा, मेरा ये खुद का कॉमनसेंस कहता ह।ै 

एक अP @A पर <क Bा कांqेस पाटu अz{ के सुझाव को आप लोग अपनी राS सरकार4 मO भी, 
खासतौर से राज\ान सरकार मO फॉलो करOगे, <क Bा आप दो साल4 तक मीkडया के kव}ापन पर और 
kवदेश या2ा~ पर रोक लगाएंगे, !ी गहलोत ने कहा <क कांग्रेस प्रेसीडेंट ने लैटर िलखा ह,ै आप सोच 
सकते हैं, सोच समझकर िलखा हैं। क्योंिक इन दोनों मामलों में अित हो गई थी, पूरा मुल्क जानता ह ैिक 
अित हुई थी, लोगों में चचार्एं थी ये िववाद का िवषय बन गई थीं दोनों बातें इसिलए उन्हें िलखना पड़ा ह।ै 
तो राज्य सरकारें भी िजतना संभव होगा वो उस लाइन पर ही चलेगी आगे भी, जो कांग्रेस शािसत राज्य हैं, 
उनके िलए मैं कह सकता हँू। 

!ी सुरजेवाला ने जोड़ा <क अगर आपने ये ध्यान िदया हो तो श्रीमती सोिनया गांधी जी ने केन्द्र सरकार को 
एडविटर् जमेंट्स और केन्द्र और प्रान्तीय सरकारों को िवदेश यात्राओं को लेकर सुझाव िदया ह।ै एडविटर् जमेंट्स 
को लेकर प्रान्तीय सरकारों को अपने िववेक से ये िनणर्य लेना होगा, लगभग-लगभग 4 हजार करोड़ से 
अिधक रुपया हर साल केन्द्र सरकार उनकी पीएसयू और सरकारी कंपनीज और कुछ साथी ये भी कहते ह ै
िक ये रुपया 5 हजार करोड़ से भी अिधक खचर् करत ेहैं। एमपीज अपनी सैलरीज मे कट ले रह ेहैं। आज जब 
लोगों की रोटी और रोजगार जा रह ेहैं तो आज सारा पैसा कोिवड -19 से जो स्वास्थ्य और अथर्व्यवस्था दोनों 
की लड़ाई ह,ै उसमें सुधार लाने की आवश्यकता ह,ै पर शायद आपने ध्यान नहीं िदया श्रीमती सोिनया गांधी 
जी ने 20 हजार करोड़ रुपया जो संसद के नए दफ्तर बनाने पर खचर् िकए जा रह ेहैं, उसको भी फौरन खािरज 
कर इनसे अस्पताल और पसर्नल प्रोटेक्श्न इिक्वपमेंट की राय दी। भारत सरकार का वो सारा खचार् अगर 
आप केन्द्रीय स्कीम जो हैं, उनको िनकाल दें, सैलरी और पेंशन को िनकाल दें तो अगर 30 प्रितशत बाकी के 
खचेर् पर कट लगे तो वो बहुत बड़ी रािश ढाई लाख करोड़ की बनती ह,ै उससे माइग्रेंट लेबर, वकर् र, नरेगा 
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वकर् र, िकसान अनऑगेर्नाइज्ड सेक्टर, इन सबको एक सोशल िसक्योिरटी नेट दी जा सकती ह।ै इसके बारे में 
श्रीमती सोिनया गांधी जी ने सुझाव िदया ह।ै  

पीएम केयर फंड और प्रधानमंत्री नेशनल िरलीफ फंड, पीएम नेशनल िरलीफ फंड में 3,800 करोड़ रुपए के 
करीब 2019 के आिखर तक पड़ा था। मुझ ेिकसी आप जैसे िमत्र ने बताया िक पीएम केयर में भी 5 हजार 
करोड़ रुपए के करीब ह,ै अगर इस िकटी को जोड़ लें तो ये लगभग 9 हजार करोड़ रुपए की िकटी हो जाती 
ह।ै इसका इस्तेमाल भी कोिवड-19 से लड़ने में हो सकता ह ैऔर उसका बकायदा प्रोपर ऑिडट और 
अकाउंटेिबिलटी भी हो जाएगी। ये और बड़ ेसुझाव हैं जो श्रीमती सोिनया गांधी जी ने िदए हैं। 

एक अP @A पर <क जो भीलवाड़ा मॉडल कT बात कर रह ेहc तो उसका आइkडया कहाँ स ेआया 
B4<क हमारी जानकारी के मुताYबक कांqेस के पूव� अz{ !ी रा:ल गांधी जी ने भी इस बात पर जोर 
<दया था <क टेrl) ग Sादा होनी चा<हए, रOडम टेrl) ग होनी चा<हए उसके ऊपर तो Bा वहाँ से भी Bा 
उनका सजेशन भी उसमO शाkमल था, !ी गहलोत ने कहा <क श्री राहुल गांधी ने तो 12 फरवरी, 2020 
को ही कह िदया था, भारत सरकार को आगाह िकया था, अगर उस वक्त हम लोग ध्यान देते अंतरार्ष्ट्रीय 
फ्लाइट का, और अिधक कदम उठाते तो मेरे ख्याल से िस्थित दसूरी होती औऱ उसके बाद में श्री राहुल गांधी 
की अभी वीसी हुई थी, विकर्ं ग कमेटी के समय तब भी उन्होंने कहा था िक इसके िलए रैंडम सैंपल िलए जाने  
चािहए। राजस्थान सरकार उस काम में लगी हुई ह,ै काफी जगह रैंडम सैंपल िलए गए हैं आगे भी िलए 
जाएंगे, रखना चािहए राज्यों को, िजससे िक लॉकडाउन खुलेगा नहीं तो क्या िस्थित बनेगी मजदरूों की, क्या 
िस्थित बनेगी हैंड टू माउथ की, िकस प्रकार से उद्योग शुरु होंगे, क्योंिक िबजली कंपनी हो, चाह ेवो उद्योग 
धंधे हों, सब जगह जो आज िस्थित बनी हुई ह ैउस वापस पटरी पर लाने में बहुत टाइम लगेगा। उसके िलए 
िबना केन्द्र की मदद के संभव नहीं हो पाएगा और तकलीफ पाएंगी राज्य सरकारें। 

एक अP @A पर <क अगर राS4 को जीएसटी का शेयर समय पर नहW kमलता ह,ै तो Bा राज\ान मO 
sरलीफ वक�  पर भी कोई असर पड़ सकता ह,ै !ी गहलोत न ेकहा <क बड़ ेरुप में तो वकर्  पर फकर्  पड़ता 
ही ह।ै अभी जो िडजास्टर फंड ह,ै वो िरलीज हुआ ह ैराज्यों को 600 करोड़ रुपए राजस्थान को िमले हैं, उससे 
काम चला रह ेहैं। पर अल्टीमेटली कहाँ तक जाएगी िस्थित कोई कुछ कह नहीं सकता। उसमें तो िबना केन्द्र 
की बड़ी मदद के कुछ हो नहीं सकता, क्योंिक रेवेन्य ूतो खुद आना बंद हो गया राज्यों को तो, जब सड़कें  
सूनी पड़ी हैं, इंडस्ट्री बंद हैं तो रेवेन्यू कहा ँसे आएगा? 

On another question that the Government of India has allowed partial 
export of chloroquine on a case to case basis after the retaliatory threat from 
the US President, how do you see this action on the part of the Government 
of India, Shri Surjewala said- Former Congress President Shri Rahul Gandhi 
has articulated the India’s stance and national interest in the most appropriate 
fashion. As a part of the entire world community, we will help all our friends, 
however, the first right on India’s resources as also life saving medicines to 
fight Corona remains of the 130 crore Indians. Our friends can request us, but, 
no one can threaten India. The language used by our common friend United 
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States of America, whose friendship, we cherish, both as a party and as a 
nation, is unwarranted and absolutely incorrect.  

The American President has made a request to the Indian Prime Minister, we 
expect Indian Prime Minister to take any such decision by keeping 'India first 
and Indians first' policy when it comes to the export of essential and life 
saving medicines including chloroquine and hydroxychloroquine and other 
medication. It may call that Prime Minister will have to take and we sincerely 
hope that Prime Minister will appropriately register his protest and remarks 
and take any call on export of medication by keeping India and Indians first. 

एक @A पर <क इस लॉकडाउन के समय मO @धानमं2ी मोदी जी ने उनकT तरफ से Rजस तरह से 
डॉ�र4, नस� का आभार �� करने के Rलए थाली बजवाई, दीए जलवाए, Bा राज\ान मO ऐसा 
करन ेसे वाकई मO कुछ फक�  पड़ा ह,ै !ी गहलोत ने कहा <क उनके द्वारा मैसेज देने की बात थी, जबसे ये 
कोरोना का चैलेंज सामन ेआया ह ैतो मैं समझता हू ंिक पूरी सोसाईटी ही स्वत: ही आज डॉक्टरों, नसोर्ं के 
साथ में खड़ी ह ैऔर सभी डॉक्टरों, नसोर्ं को मालूम ह ैिक आज सरकार का, समाज का, सबका हमें सहयोग 
िमल रहा ह ैऔर हमारे बारे में लोगों का ओिपिनयन क्या ह,ै उसको वो महसूस करते हैं, इसमें कोई दो राय 
नहीं ह।ै अब प्रधानमंत्री जी ने हो सकता ह ैिक दिुनया के दसूरे मुल्कों में ऐसा िरवाज हो, उनको अपनाने की 
बात की हो, कोिशश की हो। पर मेरा मानना ह ैिक कुछ लोगों ने, िजस-िजस ने इस बात को माना भी ह,ै 
कुछ लोग सोशल िडस्टेंिसंग खत्म करके सड़कों पर आ गए, जुलूस िनकालन ेलग गए थे, वो भी देखा हम 
लोगों ने, तो ये अपने-अपने अलग-अलग तरीके हैं, मैं इस पर कोई कमेंट नहीं करना चाहता।   

एक अP @A पर <क संkवदा कkम� य4 कT भूkमका, �ा� कkम� य4 और पुRलस कkम� य4 कT भूkमका को 
लेकर आपकT Bा @kतkvया ह,ै !ी गहलोत ने कहा <क अभी जो सरकार में काम कर रह ेहैं, सभी, चाह े
वो स्वास्थ्य कमीर् हों, स्थाई हों, अस्थाई हों, सभी िमलकर काम कर रह ेहैं, ऐसा माहौल कभी देखा नहीं ह ै
हमने। राजस्थान में हर वगर्, चाह ेब्यूरोके्रसी में काम कर रह ेहों, चाह ेराजनीितक लोग हों, सब लोग लगे हुए 
हैं अपने िहसाब से और अच्छा काम कर रह ेहैं। इसका मुकाबला सभी िमलकर कर रह ेहैं, तभी िवजय प्राप्त 
होगी। ये एक बड़ा चैलेंज ह ैऔर पिब्लक को खुद बाहर जाना पड़गेा सहयोग करने के िलए। स्क्रीिनंग करेंगे 
पिब्लक को, तभी जाकर कंट्रोल हो पाएगा। 

एक अP @A पर <क पूर ेदेश ने भीलवाड़ा का उदाहरण देखा ह ैRजस तरह से आपकT सरकार ने वहाँ 
पर काम <कया ह,ै अब लॉकडाउन खुलने वाला ह,ै उस पर Bा सोचा ह ैआपन,े दसूरा सवाल ये ह ै<क 
जमात के काय�vम स ेजो w\kतयां Yबगड़ी हc, इसे आगे भी बढ़ाया जा सकता ह,ै Bा कहOगे, !ी 
गहलोत ने कहा <क अगर लॉकडाउन खुलेगा तो एक साथ नहीं खुलन ेवाला ह,ै हमने 40 जगह कफ्यूर् लगा 
रखे हैं, तुरंत तो एक साथ में खुलेगा नहीं। चाह ेभीलवाड़ा हो या कोई भी जगह हो, इसे हमें फेज वाइज 
खोलना पड़गेा, ये िनणर्य करने की घड़ी आने वाली ह,ै अभी आई नहीं ह।ै इसिलए आप िनिशं्चत रहें िक जो 
भी फैसले होंगे वो सोच-समझ कर ही होंगे। 

 12



एक अP @A पर <क लॉकडाउन अगर खुलता ह,ै तो आपकT Bा रणनीkत ह ै कैस ेखोलOगे, !ी 
गहलोत ने कहा <क मैंने जैसा िक पहले कहा िक हमन ेटीम बना रखी हैं, एटीएस होम की अध्यक्षता में। वो 
इस काम को देख रही ह ैिक िकस प्रकार से िकस फेज में कैसे खोलें। पीडीएस िसस्टम अभी भी काम कर रह े
हैं, गांव के अंदर भी राशन सप्लाई हो रहा ह,ै बाकी जो दकुानें हैं, उनको भी हमने अलाउ कर रखा ह,ै इस 
तरह से ये देखने वाली बात ह ै िक िकस प्रकार से हम खोलेंगे, हम चाहेंगे िक इस तरह से खुल े िक जो 
लॉकडाउन बना रहा ह,ै उसका इम्पेक्ट बना रह ेऔर आगे हम सोशल िडस्टेंिसंग कैसे मैंटेन कर सकें । िडपेंड 
करेगा िक क्या फीडबैक आता ह ैराजस्थान के अंदर से, तो कम्यूिनटी िरपोटर् आने के बाद ही हम कुछ कह 
पाएंगे। 

एक अन्य प्रश्न पर िक जहाँ पर भीलवाड़ा मॉडल को अन्य राज्य भी कॉपी कर रहे हैं, सक्सेसफुल 

मॉडल माना जा रहा है, लेिकन दूसरी तरफ रामगंज में 36 केस िरपोटर् हुए हैं, वहाँ का क्या से्टटस है, 

श्री गहलोत ने कहा िक वही जो हमन ेकहा, ruthless containment is the key to prevent 
the spread of Covid-19 in any city तो भीलवाड़ा का जो मॉडल ह,ै वही काम में िलया जा रहा ह ै
जयपुर, रामगंज के अंदर भी। कल ही हमन ेएक सीिनयर ब्यूरोके्रट को इंचाजर् बनाया ह ैअलग से और हम 
पूरी मॉिनटिरंग कर रह ेहैं, मैं समझता हू ं िक कोई कमी नहीं रखेंगे हम उसके िलए। य ेहमारे िलए अभी 
प्राथिमक जॉब ह।ै 

Sd/- 
(Vineet Punia) 

Secretary 
Communication Deptt, 

AICC
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